

مستخلص عربي

هذه رسالة علمية مقدمة لنيل درجة الدكتوراه في الفقه للطالب/عبدالعزیز محمد الغانمي ، وموضوعها هو المنصب والسؤدد وما لهما من أحكام وآثار في الفقه الإسلامي، والتي أشرف عليها فضيلة أ.د فيصل سعيد بالعمش. جمع فيها الطالب ما أمكنه وتوصل إليه من المسائل والفروع الفقهية مما له صلة بهذا الموضوع ثم قام -بعون الله- بدراستها وتحليلها حتى تكونت لديه مادة بحثية تساعد- إلى حد مناسب- في تجلية موضوع "المنصب والسؤدد أحكامهما وآثارهما في الفقه الإسلامي"، لكن مشكلة البحث تكمن في محاولة الوصول إلى إجابات عن أسئلة تدور حول طبيعة الفقه الإسلامي ، مثل : هل راعى الفقه الإسلامي تفاوت الناس في مراتبهم ومناصبهم وحفظ لكل أحد منزلته وقدره وجعل لكل أحكاماً وشروطاً، أم أنه أسقط هذا الاعتبار ؟ فمن أهداف البحث :

الهدف الأول: إبراز مدى صلة الفقه بواقع الناس وشموله لحاجات المجتمع من خلال هذا البحث

الهدف الثاني: إظهار التوازن الفقهي في التعامل مع الناس على اختلاف درجاتهم ومناصبهم.

الهدف الثالث: إبراز ما جاء في الفقه الإسلامي من الاعتبارات والتبعات التي وضعها على ذوي المناصب .

الهدف الرابع: محاولة الوصول إلى نظرية فقهية حول المنصب من خلال دراسة هذه المسائل.

الهدف الخامس: محاولة استيعاب مسائل الموضوع المتنوعة وجمع شتاته في بحث متكامل .

الهدف السادس: محاولة تقديم توصيات في نهاية البحث تساعد في زيادة الاهتمام بهذا الموضوع

فهذه الدراسة تكشف عن طبيعة علاقة الفقه بواقع الناس كأفراد لأي مجتمع يتفاوتون في منازلهم ومناصبهم، وكيف أن الفقه الإسلامي راعى هذا التفاوت بميزان العدل والمعروف، فحفظ للناس حقوقهم وقدر لكل قدره الذي يستحقه دون إجحاف أو مغالاة ، كما أنه وضع أحكاماً لهذه المناصب والمراتب تكشف للباحث والدارس عن مدى عناية الفقه بهذا الأمر.

اعتمد الباحث في دراسته هذه على المنهج الوصفي الاستقرائي التحليلي النقدي المقارن، بناء على تتبع المسائل الفقهية المتعلقة بموضوع الرسالة، وتوصيفها وصفاً دقيقاً، ثم القيام بتحليلها بغية الوصول إلى نتائج ذات صبغة كلية.

والتزم الباحث بجملة القواعد الأكاديمية المنظمة للبحوث والرسائل العلمية؛ كالاعتناء ببيان أرقام السور وتخريج الأحاديث والآثار مع بيان درجة الحديث والأثر ، ودراسة المسائل الفقهية، والترجمة للأعلام ، والعناية بالألفاظ والمصطلحات مع بيانها .

abstract

"The Effects and Provisions of Positions and Sublimity in Islamic Law" is a scientific thesis by Abdulaziz M. Alghanmy, Under the supervision of Prof. Dr. Faisal Saeed Balamash, it submitted to obtain a doctorate in jurisprudence, and its subject

The first objective: To highlight the extent of the jurisprudence's relationship to the reality of people and its inclusion in the needs of society through this research

The second goal: to demonstrate a juristic balance in dealing with people of different degrees and positions.

The third goal: To highlight the considerations and consequences that were mentioned in Islamic jurisprudence which he placed on those with positions.

Fourth goal: Trying to reach a doctrinal theory about the position by studying these issues.

Fifth Objective: Attempting to assimilate the various issues of the topic and collect its diaspora in an integrated research.

Sixth Objective: An attempt to make recommendations at the end of the research that helps increase interest in this topic

This study reveals the nature of the relationship of jurisprudence with the reality of people as individuals for any society who disagree in their homes and positions, and how Islamic jurisprudence took into account this disparity in the balance of justice and known. And the student about the extent of jurisprudence attention to this matter.

In this study, the researcher relied on the descriptive, analytical, critical and comparative approach, based on tracing jurisprudential issues related to the subject of the thesis, describing it accurately, and then analyzing it in order to reach results of a total nature.

The researcher has adhered to a set of academic rules organizing research and scientific theses, such as caring for the statement of the fence numbers and the issuance of hadiths and monuments with indicating the degree of hadith and impact, the study of jurisprudential issues, translation of flags, and caring for words and terms with their statement